
一分耕耘、一分收獲 

 

    這也是一句大家耳熟能詳的俗話，我們常常用它來勉勵年輕人要

努力上進或把這句話當成自己的座右銘。 

 

  可是事實上，付出並不等同於收獲。要成事，靠的不止是努力或

實力，還要天時、地利、人和等相關條件的配合，有時還要提防小人

的明槍暗箭！這點也是需要認知的。 

 

  在世間，基本上是沒有不勞而穫的，所謂「心想事成」只是句誘

人的口號，因為光是心想是不會成事的，上帝要送你中樂透，你也要

也要先去買，否則上帝也沒有途徑送你！所以要理解「一分耕耘、一

分收穫」這句話的重點應該是：要耕耘才能「期待」收穫（當然不是

一定有），如果不耕耘是一定不會有收穫的！有些人資質雖好，但是每

天遊手好閒，不求上進，那鐵定是不會有成就的。 

 

  所以，一分耕耘雖然不一定會有一分收穫，但不耕耘是一定沒有

收穫的。我們常看到一些知名人物成功以後的光鮮亮麗，可是我們沒

有看到的是他們成功之前的辛苦和努力，因為，天下當然不會有白吃

的午餐！ 

 


